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Editorial

Buscar estreitar laços com o que há de pior na América 
Latina parece ser uma obsessão do governo de Luiz Inácio 
Lula da Silva. Depois de ter estendido o tapete vermelho ao 
ditador Nicolás Maduro, recebido no Brasil com toda a hon-
ra e deferência, agora a diplomacia brasileira se dedica a de-
fender outro autocrata esquerdista, Daniel Ortega, mandatá-
rio da Nicarágua. É triste ver a diplomacia brasileira fazendo 
as vezes de embaixadora das ditaduras, tentando convencer 
o restante do mundo que não há nada de errado debaixo do 
sol nicaraguense.

É grave que a diplomacia brasileira se preste a um papel 
tão mesquinho – de novo. Em março, durante reunião do 
Conselho de Direitos Humanos da ONU, o Brasil se abs-
teve de assinar uma declaração conjunta, patrocinada por 
um robusto grupo de 55 países, que condenava a ditadura de 
Daniel Ortega, acusada de cometer crimes contra a huma-
nidade. Naquela ocasião, o Brasil também pediu mudanças 
no texto, sob o argumento de que era preciso haver “espaço 
para diálogo” com a Nicarágua. Sabiamente, os demais pa-
íses não aceitaram as sugestões e o texto manteve seu teor 
contra a ditadura de Ortega.

Cada vez que insiste em ações como essa, a diploma-
cia brasileira mostra que o motor que orienta as relações do 
Brasil com os demais países é o alinhamento ou simpatia 
ideológica. O sandinismo de Ortega e o petismo de Lula são 
velhos conhecidos, mesmo que durante as eleições o PT ti-
vesse usado de todos os meios – inclusive pedindo a censura 
de veículos de comunicação que mencionavam a proximi-
dade entre Lula e Ortega – para tentar esconder isso.

Sem demonstrar nenhuma sensibilidade com aqueles 
que são perseguidos, torturados, ou expulsos simplesmente 
por ousarem levantar a voz contra o regime ditatorial nicara-
guense, a diplomacia brasileira mostra que o que lhe orienta 
não são os acordos nem tratados internacionais, muito me-
nos a voz da moral sabiamente orientada que facilmente 
distingue o agressor do agredido, mas, sim, o mero “cama-
radismo”.

Regimes “amigos” do petismo podem fazer o que qui-
serem contra suas populações que não serão criticados pela 
diplomacia brasileira. Ortega pode confi scar a estrutura da 
Cruz Vermelha no país, fechar universidades, mandar pren-
der, torturar, bloquear os bens da Igreja, mandar a polícia de 
porta em porta ameaçar as pessoas de prisão, prender pa-
dres e expulsar freiras. Se for em nome da implantação e 
manutenção de governos esquerdistas – por mais totalitários 
que sejam – tudo vale e será aceito pelo petismo. Eventu-
ais críticas são tratadas como “narrativas”, que podem ser 
“desconstruídas” por meio dos discursos, mesmo que isso 
seja equivalente a mentir descaradamente e sem pejo algum.

É triste ver a diplomacia brasileira fazendo as vezes de 
embaixadora das ditaduras, tentando convencer o restante 
do mundo de que não há nada de errado debaixo do sol ni-
caraguense – nem em outros regimes disfuncionais ao redor 
do mundo –, e que a democracia existe naquele país. Trata-
-se de uma postura indigna para um país verdadeiramente 
democrático, mas que, infelizmente, parece ter se tornado a 
bandeira do Itamaraty.

A diplomacia brasileira 
a serviço das ditaduras
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Nesta sexta-feira, 
dia 11 de agosto, uma 
novidade chega ao 
estado de Rondônia. 
A rede de postos de 
combustível São José 
fará o lançamento ofi -
cial da Gasolina Pe-
trobras Podium, uma 
exclusividade que es-
tará disponível apenas 
no Posto São José II, 
localizado na Avenida 
São Paulo, no Centro 
de Cacoal.

“Trata-se de um 
combustível de alta 
octanagem, que ofere-
ce uma melhor perfor-
mance para o motor 
do seu veículo. A Ga-
solina Petrobras Po-
dium proporciona um 
desempenho superior, 
mantendo o sistema 
de injeção limpo e oti-
mizando a combustão. 
Este é o combustível 
ofi cial da Stock Car, 
o que reforça a sua 
qualidade e confi abi-
lidade”, destaca o em-
presário Luiz Violato, 

Nova geração de gasolina 
chega com exclusividade ao 
Posto São José II em Cacoal

proprietário da rede 
de Postos São José.

A Gasolina Pe-
trobras Podium já é 
considerada o melhor 
combustível premium 
do mercado. Exclu-
sividade dos postos 
Petrobras, foi desen-
volvida com a mais 
alta tecnologia para 
garantir a melhor per-
formance tanto nas 
pistas como nas ruas.

“Sua altíssima oc-
tanagem garante o 
máximo aproveita-
mento da potência do 
motor. É ideal para 
automóveis e motoci-
cletas com motores de 
alta taxa de compres-
são ou turboalimen-
tados”, explica Luiz 
Violato

A Gasolina Petro-
bras Podium permite 
ainda que motores 
de alto desempenho 
alcancem a potência 
máxima, possibili-
tando ao condutor do 
veículo experimentar 

acelerações e retoma-
das de velocidade em 
menor tempo e ultra-
passagens mais segu-
ras.

“Além de todos os 
benefícios, a Gasoli-
na Petrobras Podium 
apresenta ainda a tec-
nologia Tecno 3, pre-
sente também na Ga-
solina Petrobras Grid, 
que garante mais lim-
peza, proteção e eco-
nomia, contribuindo 
assim para um menor 
gasto com a manuten-
ção do motor”, com-
pleta Violato.

Outro ponto po-
sitivo deste com-
bustível é o menor 
impacto ambiental. 
A Nova Geração Ga-
solina Petrobras Po-
dium possui teor de 
enxofre bem inferior 
a 30 ppm (partes por 
milhão), contribuindo 
para o melhor funcio-
namento dos sistemas 
de pós-tratamento que 
reduzem as emissões 
do veículo.

Além disso, ao ser 
armazenada, a Gasoli-
na Petrobras Podium 
tem menor degrada-
ção tanto no tanque 
quanto no reservató-
rio de partida a frio 
presente em alguns 
carros fl ex. 
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PAINEL
O deputado Ribeiro do Sinpol 

(Patriota) participou da entrega 
ofi cial da instalação Portuária 
de Pequeno Porte, em Guajará-
-Mirim. O evento foi realizado 
na terça-feira (8) e contou com a 
presença dos ministros dos Trans-
portes, Renan Filho, e da Cidada-
nia, Márcio França.

O deputado Ribeiro indicou 
que a partir da entrega do Por-
to, a agilidade no transporte de 
cargas é um fator positivo, pois 
aumenta a versatilidade de pro-
dução e escoamento, trazendo 
saldo crescente na economia. 
Além dos ministros, também es-
tiveram presentes os deputados 
estaduais, federais, o governador 
Marcos Rocha e governador do 
Beni, Alejandro, representando a 
Bolívia no evento. Benefícios do 

esporte

Porto Fluvial 
de Guajará

O prefeito Gio Damo agra-
deceu ao deputado pelos re-
cursos viabilizados em favor 
de Alta Floresta e se referiu a 
necessidade da obra, já que, se-
gundo ele, o ginásio foi entre-
gue à população há 21 anos e 
é a primeira vez que está sendo 
contemplado com a execução 
de obras de reforma e melho-
rias. “Enquanto prefeito temos 
que nos unir em busca dos re-
cursos que a população preci-
sa”, disse.

 Com a assinatura da ordem 
de serviço a empresa está auto-
rizada a iniciar as obras de re-
forma do ginásio. 

“O esporte oferece muitos 
benefícios, inclusive a oportu-
nidade das pessoas se reunirem 
e se divertirem”, disse.  Ele res-
saltou também a importância 
da disposição do governador 
Marcos Rocha em atender as 
necessidades da população e 
do empenho do prefeito de Alta 
Floresta, Gio Damo, em busca 
de recursos para seu município. 
“É uma parceria que só traz 
benefícios aos rondonienses”, 
afi rmou o deputado Cirone Dei-
ró, que é primeiro secretário da 
mesa diretora da Alero.

Rosangela Donadon anuncia 
maior torneio de futebol society

A deputada Rosangela Donadon expressou sua alegria ao anun-
ciar que será realizado o maior torneio de futebol society da história 
do estado de Rondônia, fi nanciado com recursos que ela mesma 
destinou. O anúncio, feito por meio das redes sociais da deputada, 
gerou grande entusiasmo entre os amantes do esporte.

O torneio, de magnitude sem precedentes, reunirá equipes mas-
culinas e femininas de 20 municípios e 3 distritos. Serão 10.900 
atletas competindo em 544 equipes. O evento proporcionará uni-
formes, bombas para infl ar bolas e um total de 1.632 bolas ofi ciais 
para garantir a continuidade dos jogos.Os números são impressio-
nantes, com 506 jogos programados ao longo do torneio. A expec-
tativa é que cerca de 60 mil pessoas assistam aos jogos.

O deputado Cirone Deiró 
participou nesta quinta-feira 
(10) da solenidade de assinatura 
da ordem de serviço das obras 
de reforma do Ginásio Expedi-
to Gonçalves Ferreira, em Alta 
Floresta do Oeste. A obra está 
avaliada em R$ 579.600,00 
e será executada por meio de 
convênio entre o Governo do 
Estado e a Prefeitura Munici-
pal, sendo R$ 500 mil assegu-
rados pelo deputado, através de 
emenda parlamentar.

 Cirone afi rmou, durante 
o evento, que se sentia feliz 
por assegurar os recursos para 
a obra, porque entende que o 
esporte é uma das principais 
opções de entretenimento no 
Estado de Rondônia.

Ginásio de 
Alta Floresta

 deputada estadual Gislaine 
Lebrinha (União Brasil) rea-
lizou a entrega de um veícu-
lo adquirido com recursos de 
emenda parlamentar do então 
deputado estadual Lebrão, a 
pedido da secretaria Adjunta de 
Saúde, Janete.

O carro fará parte da frota 
de veículos da prefeitura para o 
atendimento exclusivo à saúde 
da mulher. Além da secretária, 
o prefeito Aldo Junior esteve 
presente no evento de entrega, 
recepcionou a deputada e or-
ganizou uma reunião conjunta 
com toda sua equipe de gover-
no para um debate sobre ações 
que necessitam de apoio parla-
mentar.  

“Fiz questão de marcar pre-
sença na solenidade de entrega 
do veículo, para que pudesse 
agradecer pessoalmente aos 
representantes pelos serviços 
prestados à população. Tenho 
certeza que o prefeito Aldo Ju-
lio e sua equipe, que executam 
os atendimentos em Rolim de 
Moura farão boa gestão des-
ses equipamentos, à serviço de 
quem mais precisa”, destacou a 
deputada.

Carro novo 
para a saúde

O município de Cerejeiras 
recebeu uma verba de R$ 300 
mil para a saúde pública, graças 
a uma emenda parlamentar do 
deputado estadual Jean Men-
donça (PL).

O recurso, que atendeu a 
um pedido da prefeita Lisete 
Marth, será usado para a com-
pra de uma van que irá facilitar 
o transporte de pacientes den-
tro e fora da cidade. “Assim, 

Jean Mendonça destina veículo 
para transporte de pacientes

quem precisar se deslocar para 
a Unidade de Saúde local ou 
para outros municípios terá 
mais conforto e segurança” 
destacou o parlamentar.

O deputado Jean Mendon-
ça afi rmou que seu mandato é 
conduzido com compromisso 
e dedicação a todos os municí-
pios, especialmente na área da 
saúde, que é uma de suas ban-
deiras de trabalho na Alero.
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POLÍTICA & CIA

Aliás, sobre a impor-
tância da ponte interna-
cional, alguns depoimen-
tos deixam claro o que ela 
pode representar para a 
economia de Guajará, de 
Rondônia e de toda a re-
gião norte. 

O governador Marcos 
Rocha, por exemplo, lem-
brou que “a construção da 
ponte, unindo Brasil e Bo-
lívia, sobre o rio Mamoré, 
entre as duas cidades de 
Guajará-Mirim e Guaya-
ramerín, irá fortalecer a 
exportação dos nossos 
produtos para outros mer-
cados consumidores, ao 
estabelecer uma rota com 
saída pelo Oceano Pací-
fi co”. 

O empresário Marcelo 
Thomé, presidente da Fe-
deração das Indústrias, a 
Fiero, destacou que ““é 
um signifi cativo avanço 
no modal rodoviário, para 
levarmos nossa produção 
até o mercado asiático 
por esta rota e, trazer pro-
dutos que impactam na 
nossa produção, em es-
pecial, na agropecuária”.

Ele foi mais longe: 
“esse incremento reafi r-
ma o potencial de Porto 
Velho como importante 
eixo logístico da produção 
do arco-norte brasileiro” e 
que “investimentos em in-
fraestrutura, conectando 
o Brasil aos países vizi-
nhos, abrem uma série de 
possibilidades positivas 
para o fortalecimento de 
`Porto Velho como hub 
logístico, além de abrir 
novas oportunidades de 
negócios para Nova Ma-
moré e Guajará-Mirim, 
que hoje sofrem um uma 
relativa depressão econô-
mica”.   

GOVERNO E 
FEDERAÇÃO 
DAS INDÚS-
TRIAS COME-
MORAM

São Tomé! Sem que-
rer demonstrar exagerado 
pessimismo, muita gente 
acha que é muito cedo para 
se comemorar a anuncia-
da duplicação da BR 364. 
Primeiro, como o santo, ver 
para crer. O entusiasmo 
com que a obra foi anun-
ciada contraste com as 
muitas dúvidas que fi caram 
no ar. O ministro Renan 
Filho anunciou a licitação 
e assinou documento, ga-
rantindo que a duplicação 
será realidade, num trecho 
de 500 quilômetros, desde 
Pimenta Bueno até a pon-
te em Candeias do Jamari, 
onde começa a pista dupla 
da rodovia no trecho dentro 
da área urbana de Porto 
Velho. De concreto mesmo, 
há sim o que se comemo-
rar, em relação à nossa 
principal rodovia, mas com 
os pouco mais de dois qui-
lômetros no trecho de aces-
so à Itapuã do Oeste, que 
está andando rapidamente 
e, depois de ser feito e re-
feito várias vezes, sempre 
como um exemplo clássico 
de obra mal feita, agora sim 
será concluída com quali-
dade e resolvendo de vez 
o problema. Nos outros 498 
quilômetros, embora, é cla-
ro, não se deva viver sob o 
pessimismo, não é possível 
crer piamente que a dupli-
cação será realidade, antes 
de pelo menos mais uma 
década. O entusiasmo da 
visita de dois ministros num 
só dia, dando ideia clara da 
importância que o governo 
federal dá ao nosso Esta-
do; a entrega de obras e 
o prestígio merecido que 
ganhamos é uma coisa; 
acreditar que uma obra gi-
gantesca como a duplica-
ção da 364 pode se tornar 
realidade tão cedo, aí já é 
demais! Por enquanto, que 
se convoque o santo des-
crente: São Tomé só vai 
acreditar quando ver

Duplicação da 
BR 364

Até que enfi m, boas 
notícias para Guajará Mi-
rim, uma cidade em que a 
população não indígena 
pode usar, apenas, pou-
co mais de 9 por cento 
do todo o seu território de 
24.856 quilômetros qua-
drados. Ou seja, cerca de 
2 mil e 200 quilômetros 
quadrados podem ser 
ocupados, porque todo o 
restante, para castigo da 
imensa maioria do povo 
de Guajará, é área de 
proteção ambiental ou 
só pode ser utilizada pe-
los cerca de 5.200 índios 
que ali vivem. A entrega 
de um porto de peque-
no porte, mas decente, 
construído com qualidade 
pela empresa rondonien-
se Madecon, foi o primei-
ro passo concreto para 
que Guajará comece ao 
menos a respirar melhor. 
Há agora possibilidade 
real que as cerca de 500 
toneladas semanais de 
produtos como máquinas 
agrícolas, óleo diesel, 
produtos para a constru-
ção civil e todos os tipos 
de alimentos, entre mui-
tos outros, ali transporta-
dos, possam até duplicar, 
a médio prazo. Mas, de 
todas as notícias impor-

O poder pelo poder. Só isso

tantes dos últimos anos, 
a melhor delas foi apre-
sentado pelo ministro dos 
Transportes, Renan Filho, 
nesta semana, ao visitar 
a cidade acompanhado 
por inúmeras autorida-
des: o início das obras, já 
em meados do ano que 
vem (pode ser inclusive 
já primeiro semestre), da 
ponte binacional Brasil/
Bolívia.  Uma obra deste 
porte, com investimentos 
na ordem de 400 milhões 
de reais, pode signifi car 
um salto na economia de 
Guajará, durante os cer-
ca de três anos em que 
a construção se dará. 
Também abrirá portas 
para que as exportações 
brasileiras cresçam para 
nossa vizinha Bolívia e 
para cargas que vão para 
portos do Pacífi co, incre-
mentando a economia de 
toda a região. Condenada 
a viver sob o domínio de 
leis ambientalistas, que 
tomaram a cidade para 
apenas uma pequena 
parcela do seu povo, a 
imensa maioria dos mora-
dores de Guajará já pode 
começar a sonhar com 
dias melhores, depois 
de todo o sofrimento que 
vive há décadas.

Renato Padeiro e Chico Pinheiro brigam pela presidência

PONTE E PORTO SÃO, FINAL-
MENTE, BOAS NOTÍCIAS PARA 
GUAJARÁ, UMA CIDADE REFÉM 
DAS LEIS AMBIENTALISTAS
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Assim como o 
governador Marcos 
Rocha, o prefeito de 
Porto Velho, Hildon 
Chaves, também tem 
números extrema-
mente positivos a co-
memorar, nos quesitos 
aprovação e populari-
dade. 

O mesmo Institu-
to Veritá que coloca 
Rocha como o segun-
do govenador com 
melhores índices de 
aprovação no país, 
põe Hildon como o 
quarto Prefeito mais 
popular, com seu ín-
dice positivo chegan-
do a 75 por cento.  
No ranking geral das 
capitais, Hildon é o 
quarto melhor avalia-
do do país, segundo o 

TRÊS ENTRE QUATRO PORTO VELHENSES 
APROVAM GOVERNO DE HILDON CHAVES

Recebendo muito dinheiro 
do exterior, ONGs mandam 
na nossa Amazônia

Cada vez mais 
vozes se unem para 
denunciar a vergonho-
sa interferência das 
ONGs internacionais 
na Amazônia, mi-
lhares delas se man-
tendo com dinheiro 
grosso vindo dos pa-
íses cujos interesses 
representam e defen-
dem, dentro do terri-
tório brasileiro. Uma 
das personalidades 
mais poderosas e com 
maior conhecimento 
da nossa fl oresta e de 
tudo  que    nela repre-
senta, o ex-comunista 
e ex-ministro dos go-
vernos Lula e Dilma, o 
também ex-presidente 
da Câmara Federal, 
Aldo Rebelo, não tem 
poupado denúncias 
sobre esta interferên-
cia nos assuntos bra-
sileiros. Ex-ministro 
da Defesa, da Ciência 
e Tecnologia, do Es-
porte e de Assuntos 

instituto, que tem sua 
sede em Minas Gerais 
e escritórios em várias 
das maiores cidades 
brasileiras. 

Algumas coisas 
básicas unem a fi lo-
sofi a de trabalho dos 
dois rondonienses. 
Equilíbrio fi scal; con-
trole rígido dos gas-
tos públicos, combate 
contínuo à corrução e 
investimentos pesa-
dos em obras, são ca-
racterísticas comuns a 
ambos. 

Rocha fez parceria 
com os municípios e 
tem levado vários pro-
gramas de melhorias, 
em termos de obras, 
para praticamente to-
das as cidades rondo-
nienses. Hildon, que 

sonha em se tornar 
o melhor Prefeito da 
história de Porto Ve-
lho (e até agora, com 
pouco mais de um 
mandato e meio, tem 
conseguido), atua em 
praticamente todos 
os bairros e ainda fez 
mais de 500 quilôme-
tros de asfalto na sua 
cidade. 

Também está, en-
tre outras grandes 
obras, construindo a 
nova Rodoviária, es-
perada há mais de 40 
anos. Embora seus 
antecessores tenham, 
cada um, os seus mé-
ritos, desde Chiqui-
lito, Porto Velho não 
tinha um Prefeito tão 
popular, como está 
Hildon Chaves.

Institucionais e um 
dos maiores especia-
listas em Amazônia, 
Rebelo faz relatos de 
arrepiar, sobre o poder 
dessas organizações 
na região. Na CPI das 
ONGs (mais uma, que 
certamente também 
não vai dar em nada!) 
outro importante de-
poimento confi rma o 
poderio delas no nosso 
país. O jornalista me-
xicano Lorenzo Car-
rasco, especialista no 
tema, acusou países 
desenvolvidos de in-
terferência na sobera-
nia brasileira por meio 
de investimento em 
ONGs. Basicamente, 
ele afi rma que “quem 
põe dinheiro, manda 
e os estrangeiros põe 
muito dinheiro nas 
ONGS, que são orga-
nizações estrangeiras 
decidindo as coisas no 
Brasil”. Eles mandam, 
nós obedecemos!

CÂMARA FEDERAL DIVIDIDA SOBRE O GOVERNO LULA, QUE AINDA 
LUTA COM TODAS AS ARMAS QUE PODE PARA TER MAIORIA

Não se sabe se al-
gum membro da nos-
sa bancada federal foi 
ouvido pela pesquisa. 
Nenhum deles se pro-
nunciou sobre o as-
sunto. Dos 513 parla-
mentares, apenas 185 
foram entrevistados 
numa pesquisa feita na 
Câmara Federal sobre 
o governo Lula. Feita 
pelo instituto Genial/
Quaest, ela aponta 

que 35 por cento dos 
entrevistados é vis-
to como positivo por 
35 por cento dos que 
aceitaram participar 
da pesquisa.  Outros 
30 por cento conside-
ram a gestão do petis-
ta como regular e 33 
por cento a cham que 
ela é negativa para o 
país. 

O total de entrevis-
tados representa ape-

nas 36 por cento do 
total dos membros do 
Parlamento. As entre-
vistas foram feitas du-
rante longos 53 dias. 
A pesquisa considera 
alta a margem de erro: 
quase 5 por cento. 

Dos que responde-
ram à pesquisa, 40 por 
cento se dizem gover-
nistas; 28 se chamam 
de independentes e 27 
por cento são de opo-

sição. E a maioria (40 
por cento) considera 
que o governo Lula 
está melhor do que o 
de Bolsonaro. Todos 
os que acham a ad-
ministração de Lula 
no comando do país 
como positiva, são re-
presentantes do Nor-
deste. 

Seus maiores crí-
ticos são das regiões 
Sul e Sudeste. O Pla-

nalto tem dado duro, 
com farta distribuição 
de recursos e cargos, 
para cooptar cada vez 
mais adesões na Câ-
mara, onde ainda está 
longe de ter maioria.

Mas as negocia-
ções políticas têm 
fado resultados. Os 
apoiadores do gover-
no crescem em nume-
ro todos os dias por 
conta dos acertos.
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Prefeitura da capital  vai plantar 25 mil árvores 
de diferentes espécies até o fi nal do ano

Até o fi nal de 2023, 
a meta da prefeitura é 
plantar 25 mil árvores 
na entrada da cidade, 
em diversas aveni-
das, praças, parques, 
jardins, residenciais e 
outros espaços públi-
cos em Porto Velho. 
Com isso, a Secretaria 
Municipal de Meio 
Ambiente (Sema) 
pretende melhorar a 
qualidade do ar e o as-
pecto da cidade, pro-
porcionando melho-
rias na qualidade de 
vida da população e 
diminuindo os efeitos 
das mudanças climáti-
cas locais.

R e c e n t e m e n t e , 
como parte do progra-
ma Arboriza Porto Ve-
lho, foram plantadas 
100 árvores adultas e 
230 mudas arbustivas 
na avenida José Vieira 
Caúla, entre as ave-
nidas Chiquilito Erse 
(antiga Rio Madeira) 
e Mamoré, zona Les-
te.

Foram plantadas 
espécies como Pau 
Ferro, Clúsia e Drace-
na, entre outras plan-
tas nativas e ornamen-
tais.

MORADIA 
LESTE I
A prefeitura tam-

bém realizou o plantio 
de 540 mudas no re-
sidencial Pró-Morada 
Leste I, localizado na 
região Leste da capi-
tal. Na frente das ca-
sas foram plantadas as 
espécies de cojoba e 
resedá. Na chegada do 
condomínio a Sema 
plantou palmeiras.

ORIENTAÇÕES
Para os munícipes 

que pretendem reali-
zar plantio de árvores 
na frente da casa ou 
quintal, a Sema conta 
com uma equipe téc-
nica para prestar todas 

as orientações neces-
sárias sobre as espé-
cies mais apropriadas, 
conforme o tipo de 
solo, espaço disponí-
vel para o desenvol-
vimento da planta e 
valores das taxas a se-
rem pagas em caso de 
poda ou erradicação 
de alguma árvore.

Uma das orienta-
ções é que, a escolha 
da espécie deve levar 
em conta as redes elé-
tricas, calçadas, pos-
tes, hidrantes, placas 
de sinalização e gale-
rias, entre outros itens 
que podem ser afeta-
dos pelo crescimento 
das árvores.

APP
Além dos espaços 

públicos e avenidas, 
a gestão municipal 
realiza plantios em 
áreas de proteção per-
manente (APP) e áre-
as degradadas. Esses 
locais são sinalizados 
com placas de alerta 
e de orientações. Eles 
também são constan-
temente monitorados 

pela equipe da Coor-
denadoria Municipal 
de Restauração Am-
biental da Sema.

ESTIAGEM
Nesse momento de 

forte estiagem, tam-
bém conhecido como 
‘verão amazônico’, a 
Sema não está reali-
zando plantio de mu-
das. Com o sol forte, 
calor intenso e tem-
po seco, a planta não 
resiste e morre. Por 
conta disso, a equipe 
aguarda o momento 
certo, com o retorno 
das chuvas, para reto-
mar as atividades.

PLANTIO 
RECORDE
A Prefeitura pla-

neja para a segunda 
quinzena de outubro 
realizar com a ajuda 
da população o plantio 
de 20 mil mudas em 
um só dia. A ação con-
ta com o apoio inicial 
do DNIT e do Exérci-
to Brasileiro, além das 
escolas que compõem 
os Programas Guardi-
ões do Meio Ambien-
te e Mãos que prote-
gem da SEMA.

A ideia é realizar o 
maior plantio de mu-
das em uma cidade 
brasileira em um só 

dia. Uma iniciativa 
que partiu do próprio 
prefeito Hildon Cha-
ves.

ENDEREÇO 
E CONTATOS
A Sema fi ca na rua 

General Osório, nº 81, 
próximo da rua Almi-
rante Barroso, Centro 
de Porto Velho. O ho-
rário de atendimento 
ao público é das 8h 
às 14h, de segunda a 
sexta-feira.Para de-
nunciar os infratores 
que degradam o meio 
ambiente basta ligar 
para 0800-6471320 
ou (69) 9 8423-4092.
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A Secreta-
ria Municipal de 
Saúde (Semusa), 
por meio da Uni-
dade de Saúde da 
Família (USF) 
Caladinho, pro-
move, neste sá-
bado (12), um 
mutirão de aten-
dimentos para a 
comunidade Co-
lônia Viçosa e 
linhas próximas, 
na região rural 
de Porto Velho. A 
ação será realiza-
da na Chácara Li-
vramento, loca-
lizada na estrada 
13 de Setembro, 
KM 8, das 8h às 
12h.

Os morado-
res da localidade 
serão atendidos 
pela Semusa com 
diversos serviços 
de saúde, como 
consultas médi-
cas e odontológi-
cas, atualização 
do esquema va-
cinal, realização 
do exame papa-
nicolau, popular-
mente conhecido 
como preventivo, 
além de testagem 
rápida para co-
vid-19 e Infec-
ções sexualmen-
te transmissíveis 
(ISTs).

A iniciativa 
é mais uma ati-
vidade realizada 
através do proje-
to “Extra Muro”, 
criado pela USF 
Caladinho, por 
meio do Departa-
mento de Atenção 
Básica (DAB) da 
Semusa, desde 
2014. O objetivo 
do programa é 
facilitar o acesso 
aos serviços de 
saúde a morado-
res de localidades 
mais distantes da 
capital.

Comunidade Colônia Viçosa recebe 
serviços de saúde neste sábado

“O progra-
ma era realizado 
anualmente, mas 
durante a pande-
mia não foi pos-
sível continuar 
com as ações. 
Este ano, os ser-
viços retomados 
irão acontecer 
com mais frequ-
ência na comuni-
dade”, aponta o 
gerente da USF 
Caladinho, Fer-
reira Morais.

Ainda se-
gundo Ferreira 
Morais, a ex-

pectativa é pres-
tar assistência a 
aproximadamen-
te 200 pessoas da 
comunidade. 

“O objetivo 
é levar o aten-
dimento aos 
moradores que 
possuem alguma 
difi culdade para 
se locomover até 
a unidade. Nossa 
equipe está toda 
preparada para 
realizar atendi-
mentos dignos à 
população”, afi r-
ma o gerente.

Como parte 
do trabalho de 
educação am-
biental desenvol-
vido pela Pre-
feitura de Porto 
Velho, alunos da 
Escola Estadual 
de Ensino Fun-
damental e Mé-
dio Murilo Bra-
ga fi zeram, nesta 
quarta-feira (9), 
uma visita guia-
da pela Secreta-
ria Municipal de 
Meio Ambiente e 
Desenvolvimen-
to Sustentável 
(Sema) no Parque 
Natural Raimun-
do Paraguassú. A 
ação faz parte do 
projeto Guardi-
ões do Meio Am-
biente que tem 
como objetivo 
formar multipli-
cadores capazes 
de desenvolver 
atitudes de sus-
t e n t a b i l i d a d e 
socioambiental, 
visando novos 
hábitos para a 
conservação do 
local onde vivem.

Na visita ao 
Parque, os 16 

Alunos participam de atividades no Parque Natural 
através do projeto Guardiões do Meio Ambiente

alunos do terceiro 
ano, acompanha-
dos de professo-
res e educadores 
ambientais, tive-
ram a oportuni-
dade de conhe-
cer o Museu do 
Acervo Biológi-
co Ronaldo Araú-
jo, que dispõe de 
peças integrantes 
da fauna, fl ora, 
minerais e fósseis 

da região amazô-
nica e também a 
trilha ecológica, 
um momento de 
contemplação e 
imersão ambien-
tal, que propor-
ciona contato 
direto com a bio-
diversidade local.

Já com foco 
na prevenção e 
combate às quei-
madas, os alunos 

também partici-
param de uma 
breve palestra 
que abordou os 
prejuízos causa-
dos pela prática 
criminosa tanto 
ao meio ambiente 
quanto à saúde da 
população, além 
das orientações 
sobre os canais 
de denúncias e 
como a comuni-

dade pode cola-
borar na fi scali-
zação.

Uma nova tur-
ma de estudantes 
da Escola Murilo 
Braga participa 
do projeto na pró-
xima quinta-feira 
no Parque, com 
uma ofi cina sobre 
sabote líquido 
ecológico.


